

Revista "Palmas", Dos décadas de información sobre palma de aceite

"Palmas" Journal, Two decades of information on oil palm

Para la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite - Fedepalma, es un gran orgullo iniciar con este número el volumen 20 de su revista "Palmas". No es fácil alcanzar y mantener la imagen de una publicación científica seria como la que ha alcanzado "Palmas" durante estos años, y la labor de publicarla en forma ininterrumpida ha representado un gran esfuerzo para la Federación, que apostó desde sus inicios por la importancia de la difusión de la información especializada sobre aspectos técnicos y económicos para el sector. Posteriormente, la contribución del Centro de Investigación en Palma de Aceite - Cenipalma, creado en 1990, permitiría la introducción creciente de material científico producido en Colombia y aportaría conocimientos y experiencias para los cultivadores de las distintas zonas palmeras del país.

"Palmas" se inició en 1980 con una periodicidad anual, luego se convirtió en semestral, posteriormente en cuatrimestral, y desde 1986 se publica en forma trimestral. En total, han aparecido 70 números durante estos 19 años, dentro de los cuales se cuentan cuatro números especiales y un índice de los volúmenes 1 a 11. A partir del Volumen 12, en el último número de cada volumen se incluye el índice de las referencias bibliográficas de los artículos clasificados por materias y los índices de autores y temas en orden alfabético.

La revista "Palmas" se ha destacado por la calidad de su contenido y los artículos nacionales reflejan la excelente labor investigativa de Cenipalma, entidad que produce un gran porcentaje de los artículos publicados, lo cual permite a los palmicultores colombianos conocer la situación del cultivo en las diferentes zonas productoras

del país, en lo referente a fisiología y nutrición vegetal, manejo de plagas y enfermedades, recomendaciones sobre prácticas agronómicas, extracción de aceite y manejo de efluentes, manejo ambiental en las plantaciones de palma de aceite, salud y nutrición humana, entre otros temas.

Por otra parte, el Comité Editorial realiza una cuidadosa selección del material internacional que aparece en otras importantes publicaciones periódicas como: The Planter (Malasia); Inform (USA); A&G (Argentina); Elaeis (Malasia); Lipid Technology (Inglaterra); Oils & Fats International (Inglaterra); Plantations, Recherche, Développement (Francia); OCL (Francia); Principes (USA); The Public Ledger (Inglaterra); Indian Oil Palm Journal (India); Grasas y Aceites (España); Africa Palm (Costa de Marfil); Cocoinfo International (Indonesia), Palm Oil Technical Bulletin (Malasia), todas ellas especializadas en el tema de semillas oleaginosas, aceites y grasas.

"Palmas", en cada uno de sus números incluye diferentes aspectos de la agroindustria de la palma de aceite como: agronomía, tecnología de extracción, refinación de aceites comestibles, química, uso industrial, salud, nutrición humana, mercados, manejo ambiental, desarrollo sectorial y social, perspectivas de comercialización de la palma de aceite y sus productos, y desarrollo de eventos gremiales. No obstante su especialización en palma de aceite, la revista trata también, aunque en menor medida, sobre otras plantas oleaginosas, aceites y grasas animales y vegetales.

La calidad científica y tecnológica, así como la profundidad de los temas, han despertado el interés de

los lectores a nivel mundial. Con un tiraje de 2.000 ejemplares, "Palmas" se distribuye en Argentina, Brasil, Ecuador, Perú, Venezuela, Costa Rica, Honduras, Guatemala, México, Estados Unidos, Francia, Malasia, Indonesia, Costa de Marfil, Bangladesh y Singapur, sin olvidar que sus principales y más asiduos lectores son los palmicultores de las cuatro zonas palmeras de Colombia,

En los 19 volúmenes, la imagen gráfica ha conservado un estilo muy clásico, propio de las publicaciones de carácter científico, y a partir del volumen 11, correspondiente a 1990, se introdujo la principal característica de "Palmas" en los últimos tiempos: un color de la carátula diferente para cada año, lo que la hace fácilmente coleccionable. Su presentación interna es discreta, impresa a una tinta, tanto el texto como las gráficas y fotografías.

Las Conferencias Internacionales sobre Palma de Aceite realizadas en el país también han hecho parte de la historia de "Palmas", aunque no desde su primera versión. La inclusión de las memorias dentro de la revista se registró en 1984 (volumen 5 número 3), cuando se publicaron algunas de las ponencias presentadas en la IV Conferencia sobre Palma Aceitera, en Cartagena, y luego se incluyeron las memorias de las conferencias de Villavicencio (1985) y Cartagena de Indias (1987).

Para destacar el contenido académico de las Conferencias Internacionales y debido a lo extenso del material presentado por los diferentes ponentes invitados, el comité editorial decide publicar las memorias como un Número Especial de la revista. A partir de 1991, se

encuentran como Números Especiales las Memorias de los eventos en Bucaramanga (1991), Santa Marta (1993), Barranquilla (1995) y Cartagena de Indias (1997).

Es muy interesante la trayectoria que "Palmas" ha tenido a lo largo de su vida, y en sus páginas se encuentra una parte importante de la historia de la palmicultura colombiana. La publicación ha crecido de la mano de una pujante agroindustria, que si bien ya contaba con varias décadas de explotación en el país, estaba comenzando y desde entonces se perfiló como una de las más importantes dentro del sector agrícola nacional.

Gracias al esfuerzo de todos aquellos que han creído en este cultivo, el sector palmicultor ocupa un importante lugar dentro de la economía colombiana, porque ofrece alternativas de desarrollo sostenible, de generación de empleo, de mejoramiento de la calidad de vida y de sustitución de cultivos ilícitos, entre otras. Para todos ellos, "Palmas" ha sido un gran soporte tecnológico y científico, un invaluable material de consulta y una tribuna de opinión en la que los dirigentes del sector hacen públicas las necesidades del sector, sus logros y beneficios.

Fedepalma, como editor de la revista "Palmas" espera haber cumplido durante estos 19 años con la misión de difundir y transmitir la información especializada del sector palmicultor nacional e internacional, y de esa forma mantener al público lector fiel y permanente para que siga confiando en "Palmas" como una fuente de conocimientos y experiencias, fundamentales para un mejor desarrollo del cultivo de la palma de aceite.